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問題番号 分野 問題 ① ② ③ ④ 正解 正答率 解説 出典

1
自然・
環境

水戸市の木・花・鳥で正しい組み合
わせは、次のうちどれでしょう？

サクラ・梅・
ひばり

梅・萩・ハク
セキレイ

梅・バラ・ウ
グイス

イチョウ・
梅・ウグイス 2 77.9

2
自然・
環境

水戸気象台は、過去30年間の記録か
ら年間降水量の平均値を求めていま
す。水戸市の平均年間降水量はおよ
そどの程度でしょう。

1000ｍｍ＝１
ｍ

1300ｍｍ＝
1.3ｍ

2300ｍｍ＝
2.3ｍ

3300ｍｍ＝
3.3ｍ 2 45.1

四国の丸亀市はおよそ1000ｍｍ、三重の尾鷲市では
4000ｍｍとなります。水戸市での最高年間降水量は
2096.8ｍｍ（1920年）、最低年間降水量は760.5ｍｍ
（1984年）が記録です。

3
自然・
環境

水戸市の年間平均気温は何度でしょ
う。

8.4度 13.4度 18.4度 23.4度 2 38.1
水戸市での最高気温の記録は38.4度（1997年7月5
日）、最低気温の記録は－12.7度（1952年2月5日）で

4
自然・
環境

水戸市での梅の開花平年日は次のう
ちのどれでしょう。

1月26日 2月2日 2月13日 2月27日 2 20.4

水戸では季節毎に楽しめる花々にちなんで、梅まつ
り、桜まつり、つつじまつり、あじさいまつり、萩ま
つりを開催しています。地球温暖化が進むと、まつり
の時期も変わってくるかもしれません。

（水戸地方
気象台ホー
ムページ）

5
自然・
環境

千波湖一周の長さは、およそどれく
らいでしょう？

500ｍ ３km ４km ５km 2 79.6
水戸市商工課農林部観光課『千波湖浄化対策調査報告
書』1980などによる。

水戸市立博
物館『特別
展　千波湖
の自然』
1987年など

6
自然・
環境

千波湖の貯水量はどれくらいでしょ
う。

約365000㎥＝
東京ドームの
約３分の１

62万ｍ3＝東京
ドームの半分

124万ｍ3＝東
京ドーム１個
分

250万ｍ3＝東
京ドーム２個
分

1 14.2問５参照 問５参照

7
自然・
環境

千波湖は昔、今より３倍も面積があ
りました。今の大きさになったの
は、次のうちいつでしょう？

室町時代 江戸時代 明治時代 大正時代 4 39.8

大正９(1920)年に始まった千波湖改修事業によってほ
ぼ現在の姿になりました。工事は大正10年から昭和7
（1932）年まで行われましたので、厳密には昭和年代
となるかもしれません。

大槻功『都
市の中の
湖』文眞堂

8
自然・
環境

千波湖の平均水深はどれくらいで
しょう？

約１ｍ 約２ｍ 約３ｍ 約４ｍ 1 30.1問５参照 問５参照

9
自然・
環境

偕楽園下の洞窟はどのようにできた
のでしょうか。

笠原水道用の
石の採掘のた
め作られた。

那珂川との水
のやりとりの
ため掘られ
た。

戦争中、防空
壕として造ら
れた。

二酸化炭素が
とけ込み酸性
になった雨水
が、地層中の
石灰分を溶か
して空洞と
なった。

1 51.3

江戸時代の笠原水道の樋管にここから掘り出されたと
される石材とされるものがあります。なお、偕楽園下
の地層は石灰岩ではないので、鍾乳洞ではありませ
ん。

10
自然・
環境

偕楽園の下を流れる川には、ここ数
年サケが遡上してきます。この川の
名前は何でしょう。

千波川 石川川 桜川 沢渡川 3 84.1
昭和63(1988)年から渡里用水を通じて那珂川の水を桜
川・千波湖に導入しています。その水に引かれて上っ
てきたのではないかと言われています。

11
自然・
環境

偕楽園の動植物に関する次の説明の
うち、間違っているものはどれで
しょうか。

偕 楽 園 の 梅
は 、 約 100
種、約3000本
にも及ぶ。

偕 楽 園 の 萩
は、仙台・伊
達藩から取り
寄せられたも
のである。

桜山の桜は、
元々ソメイヨ
シ ノ で あ っ
た。

白鳥は、親善
都市である滋
賀県彦根市か
ら贈られた。

3 45.1
ソメイヨシノは江戸後期に作りだされた園芸品種で、
戦後全国に広まりました。もともとの桜山の桜は山桜
でした。

12
自然・
環境

水戸市の人口と面積の組み合わせ
で、正しいものは次のうちどれで
しょう。

約24万人、

110km2

約24万人、

220km2

約26万人、

110km2

約26万人、

220km2 4 61.1内原町と合併して面積と人口が増大しました。

13
自然・
環境

水戸市で一番高い山の名称とその標
高について、正しい組み合わせはど
れでしょう。

千波山　約
150ｍ

千波山　約
200ｍ

朝房山　約
150ｍ

朝房山　約
200ｍ 4 34.5

14
自然・
環境

那珂川の源流は、次のうちどこで
しょう？

会津 日光 那須 赤城山 3 83.2
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15
自然・
環境

那珂川は何級河川でしょうか。ま
た、長さは何kmでしょうか。

１級河川
200km

１級河川
150km

２級河川
200km

２級河川
150km 2 49.6

一級河川は、国土保全上又は国民経済上特に重要な水
系とされ、109の水系が指定されています。

16
自然・
環境

水府橋地点の警戒水位と危険水位の
組み合わせで正しいものはどれで
しょう？

1.0m　4.0m 4.0ｍ　7.0m 7.0m　10.0ｍ 10.0m　15.0m 2 52.2

17
自然・
環境

那珂川は関東地方の一級河川のなか
で何番目に長いでしょうか？

２番目 ５番目 12番目 21番目
荒川(173km)のほうが長いので、３番目です。正解がな
い問題になってしまいました。流域面積では2番目なの
ですが。全員正解にしました。

18
自然・
環境

洪水到達時間について、小口地点
（旧馬頭町）から野口地点（御前
山）は5時間かかります。では、野
口地点から、水府橋までは何時間か
かるでしょう？

２時間 ４時間 ５時間 ６時間 2 33.6

1998年8月26日～31日の那珂川流域の豪雨によるデータ
から、小口－野口間では約9km/時、野口－水府橋間で
は約7km/時と推定され、野口－水府橋間は約２８ｋｍ
であることから　２８／７＝４　で４時間と推定され
ます（（独）防災科学技術研究所）。

19
自然・
環境

水戸には、光藻(ひかりも)を見るこ
とが出来る場所があります。光藻に
ついての説明で、間違っているもの
はどれでしょう。

黄色鞭毛藻類
に属する多細
胞生物であ
る。

酸素の濃い場
所や、光の当
たっている場
所に動いてい
く性質があ
る。

葉緑体をも
ち、光合成を
行う。

５－９月の一
時期、水面を
金色に彩る。

1 14.2
問題9のような洞窟はほかにもありますが、その中に光
藻が群生しています。市指定の天然記念物に指定され
ています。光藻は単細胞生物なのです。

『茨城県大
百科事典』

20
自然・
環境

水戸市にある次の樹木の説明で、間
違っているものはどれでしょうか。

水戸市三の丸
1-1に立つイ
チョウは、樹
齢300年と推
定 さ れ て い
る。

偕楽園の左近
の桜は、偕楽
園が出来たと
きに植えられ
た も の で あ
る。

六反田町にあ
る六地蔵寺の
シダレザクラ
は、樹齢170
年とされ、光
圀が鑑賞した
桜の子孫と考
えられてい

水戸八幡宮に
ある天然記念
物の御葉付公
孫樹（おはつ
きいちょう）
は、樹齢700
年と言われ
る。

2 54.0

左近の桜は斉昭夫人登美の宮が降嫁の時、仁孝天皇か
ら下賜されたのがはじまりですが、初代は枯死し、二
代目は、京都紫宸殿の左近桜の根分けのもので、昭和
３８年３月に植えられたものです。樹齢500年と言われ
る大戸の桜（ヤマザクラ）は、茨城町になります。

21
歴史・
史跡

次のうち、徳川御三家でないもの
は、どれでしょうか？

紀州家 尾張家 一橋家 水戸家 3 70.8
徳川御三家の知識は基本的なものです。一橋家は田安
家、清水家とともに御三卿です。

『概説水戸
市史』

22
歴史・
史跡

徳川御三家の説明として間違ってい
るのは、次のうちどれでしょうか？

三代将軍家光
の時にこの制
度が確立し
た。

家康は、譜代
の城主格の附
家老を附属さ
せた。

官位は他の大
名家より上で
あった。

歴代の将軍
は、徳川宗家
と御三家から
のみ出てい
る。

4 50.4

家康の最後の3人の男子の大名家が将軍の後継ぎを出す
家として御三家とされました。八代将軍吉宗・九代将
軍家重の時に御三卿が定められ、そこからも将軍が出
ています。

『概説水戸
市史』

23
歴史・
史跡

水戸市には貝塚がいくつかありま
す。そのうち千波湖の一番近くにあ
る貝塚の名は何でしょうか。

大串貝塚 谷田貝塚 柳崎貝塚 吉田貝塚 3 26.5
この４つが水戸市にある貝塚です。千波湖南岸の道路
脇に「柳崎貝塚」の碑が立っています。

『概説水戸
市史』

24
歴史・
史跡

水戸市にある大串貝塚に関する説明
として間違っているものは、次のう
ちどれでしょうか？

当時のゴミ捨
て場と考えら
れている。

「常陸国風土
記」に書かれ
ている。

海でとれる魚
の骨や貝殻が
多数みられ
る。

土器や石器は
発見されてい
ない。

4 68.1
大串貝塚は文献に記載された世界最古の貝塚です。少
数ですが、土器や石器・骨角器も発見されています。

『概説水戸
市史』
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25
歴史・
史跡

水戸市にある愛宕山古墳に関する説
明として間違っているものは、次の
うちどれでしょうか？

茨城県内第１
位の大きさで
ある。

この地
チ

の国造

（くにのみや

つこ）の祖先

である建
タケ

借間
カシマノ

命
ミコト

の墓といわ

れている。

全長１３６
メートルの前
方後円墳であ
る

５世紀に造ら
れたとされて
いる。

1 56.6
水戸の古代の史跡の代表愛宕山古墳です。県内では、
石岡市の舟塚山古墳、常陸太田市の梵天山古墳に次ぐ
第３位の大きさです。

『概説水戸
市史』

26
歴史・
史跡

宮内町にある吉田神社は水戸地方最
大の神社でした。これについて述べ
た文章で、間違っているものはどれ
でしょう。

古代のこの地
域の国の三の
宮である。

主祭神は日本
武尊（やまと
たけるのみこ
と）である。

武家の信仰を
受けて領地を
拡大した。

古代に成立し
た吉田郡の中
心であった。

3 41.6
吉田神社は東北地方経略の進展とともに、平安時代に
最も栄えました。しかし、その後常陸平氏の成長に
よって領地の支配を失っていきます。

『概説水戸
市史』

27
歴史・
史跡

現在水戸市がある場所の古代の国名
は何だったでしょうか。

下総国 常陸国 武蔵国 陸奥国 2 97.3
古代の東海道は常陸まで伸びていました。常陸はその
道と関係しているという説があります。ちなみに「陸
奥」はその奥です。

28
歴史・
史跡

鎌倉時代から戦国時代にかけての時
期、東国は相次ぐ戦乱で人心が動揺
し、人々は信仰を求めました。水戸
地方の寺院について述べた文章で、
間違っているものはどれでしょう

江戸氏は天台
宗薬王院を保
護し、円通寺
を建立した。

河和田の報仏
寺は親鸞の弟
子唯円にまつ
わる曹洞宗の
寺である。

日蓮は加倉井
「ひたちの
ゆ」に来ると
いう手紙が
残っている。

佐竹氏は真言
宗・時宗を保
護した。

2 28.3
武家は寺社を保護して人々の支持を集めようとしま
す。それに関する問題です。報仏寺は唯円が作った
「道場」を継いだものとされています。

『概説水戸
市史』

29
歴史・
史跡

水戸城に徳川氏が入る直前まで城主
だった家と、その移封先の正しい組
み合わせはどれでしょう。

真壁氏、甲府 江戸氏、川越 佐竹氏、秋田 結城氏、福井 3 90.3

県北部で着々と勢力を伸ばしていた佐竹氏が豊臣秀吉
の小田原攻の功を認められて常陸国を与えられ、江戸
氏を追って水戸城に入りました。徳川家康は、江戸の
背後を安泰にするため、有力な豊臣系大名を関東地方
から遠方に移しました。

『概説水戸
市史』

30
歴史・
史跡

水戸徳川家初代藩主は誰でしょう
か。また、その人物は、徳川家康の
第何男でしょうか。

徳川光圀、次
男

徳川頼宣、十
男

徳川頼房、十
一男

武田信吉、五
男 3 77.9

徳川家康は水戸城を重視して、武田信吉(五男)、徳川
頼宣(十男)を水戸に配しましたが、頼宣を駿河・遠江
に移した後頼房(十一男)を藩主にしました。

『概説水戸
市史』

31
歴史・
史跡

水戸藩と高松藩は特別深い関係があ
ります。これについて述べた文章
で、間違っているものはどれでしょ
う。

高松藩初代藩
主は、徳川光
圀の弟であ
る。

高松藩二代藩
主は徳川光圀
の男子であ
る。

水戸藩三代藩
主は、高松藩
主の男子であ
る。

水戸藩四代藩
主は高松藩主
の男子であ
る。

1 42.5
初代高松藩主は光圀の兄頼重でした。以後二代にわ
たって藩主を相手藩の男子から迎えています。

『概説水戸
市史』

32
歴史・
史跡

水戸黄門で知られる徳川光圀の父親
は誰でしょう。

徳川家康 徳川頼房 徳川家光 徳川斉昭 2 77.9
光圀は初代頼房の次男として生まれました。事情が
あって兄頼重でなく二代目藩主になりました。

『概説水戸
市史』

33
歴史・
史跡

笠原水道の説明として間違っている
ものは、次のうちどれでしょうか？

寛文3(1663)
年に完成し
た。

町奉行望月恒
隆が平賀保秀
に計画させ
た。

水路は石や
木、竹の樋が
使われ、金属
は使われてい
ない。

工事には554
両のお金と、
延べ2万5000
人の人夫がか
かった。

3 31.9
笠原水道は日本で18番目の水道といわれ、その後も長
年下市の人々の生活を支えました。備前堀を越えると
ころに銅樋を用いています。

『概説水戸
市史』

34
歴史・
史跡

水戸藩の領地について間違っている
ものは、次のうちどれでしょうか？

当初25万石で
あったが、そ
の後元禄
14(1701)年に
35万石となっ
た。

すべて現在の
茨城県内であ
る。

潮来は水戸藩
の飛び地で
あった。

霞ケ浦にとど
いている。 2 61.1

水戸藩は関東地方で最大の藩で、江戸以東では仙台伊
達藩に次ぐ領地をもっていました。領地には、現在栃
木県の下野国那須郡の一部が含まれています。

『概説水戸
市史』
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35
歴史・
史跡

江戸時代の交通について述べた文章
で、間違っているものはどれでしょ
うか。

水戸街道は江
戸時代の五街
道の一つで
あった。

東北地方の物
産の多くが、
湊（なかみな
と）から涸沼
を通り、北浦
-潮来を経由
して江戸に運
ばれた。

下町（下市）
が交通の要所
として栄え
た。

久慈川や那珂
川は当時重要
な物資輸送路
であった。

1 44.2

水戸街道は、五街道に次ぐ重要性を持つ脇往還の一つ
でしたが、五街道ではありませんでした。五街道は、
東海道、中山道、日光街道、甲州街道、奥州街道で
す。

『概説水戸
市史』

36
歴史・
史跡

徳川光圀は、歴史の編さん（後に
「大日本史」の名が付される）を始
めたことで有名です。これについて
述べた文章で、間違っているものは
どれでしょうか。

光圀は晩年、
自ら編さんに
あたった。

弘道館は大日
本史を編さん
する施設の名
称である。

中国の正史の
形式である紀
伝体の日本で
最初の歴史書
である。

全巻完成した
のは、明治期
である。

2 77.9
大日本史編さんは、その後の水戸藩の歴史を決めたと
いってもよいほど重要です。たとえば幕末の尊王攘夷
論は、歴史編さんの中から生まれた思想です。

『概説水戸
市史』

37
歴史・
史跡

「水戸学」と呼ばれる学派が大日本
史の編さんから生まれました。次の
学者と著書の組み合わせのうち、間
違っているものはどれでしょうか。

立原翠軒　勧
農或問

藤田幽谷　正
名論

会沢正志斎
新論

藤田東湖　弘
道館記述義 1 47.8

「水戸学」は歴史編さんに携わった学者たちの言説を
総称して呼びますが、尊王攘夷論にもとづく水戸藩の
動きをリードしました。なお、勧農或問は藤田幽谷の
著書です。

『概説水戸
市史』

38
歴史・
史跡

水戸の藩校、弘道館では何歳から入
学を認めていたでしょうか。

８歳 １２歳 １５歳 １８歳 3 29.2

水戸の藩校、弘道館の規則では、１５歳以下の者は城
下の私塾（「家塾」）で素読を行わせ、１５歳に達す
ると各塾師からの申告で入学の手続きをとることにし
ていました。水戸では、弘道館の開設に先立つ寛政
（1789～1800）、文化・文政（1804～1829）期以降、
士民の間に向学の気運が高まっていました。

（鈴木暎一
『水戸藩学
問・教育史
の研究』）

39
歴史・
史跡

水戸藩内では弘道館の開設に先立
ち、多くの私塾（「家塾」）が開か
れていた。成沢村（現成沢町）の加
倉井砂山が開いたものは次のうちど
れでしょうか。

青藍舎 南街塾 日新塾 咸宜園 3 63.7
青藍舎は藤田幽谷、南街塾は会沢正志斎、咸宜園（か
んぎえん）は大分県日田市に広瀬淡窓（ひろせたんそ
う）が主催した私塾です。

『概説水戸
市史』

40
歴史・
史跡

偕楽園が徳川斉昭によって作られた
年代は、次のうちどれでしょう。

天保年間
（1842年）

延宝年間
（1676年）

貞亭年間
（1686年）

元禄年間
（1700年） 1 79.6

偕楽園は、水戸藩第９代藩主、徳川斉昭により、1842
年に造られました。「民と偕（とも）に楽しむ」た
め、「偕楽園」と名づけられました。日本三名園とし
ては、金沢の兼六園は、加賀藩五代藩主前田綱紀が
1676年に作庭した蓮池庭が始まりとされます。岡山の
後楽園は1686年、備前岡山第２代藩主池田綱政が命じ

『概説水戸
市史』ほか

41
歴史・
史跡

水戸藩九代藩主徳川斉昭が定めた水
戸八景のうち、現在水戸市内にある
ものは、偕楽園内にある「仙湖暮
雪」ともう一つはどれでしょう？

青柳夜雨 山寺晩鐘 水門帰帆 岩舟夕照 1 73.5
仙湖暮雪と青柳夜雨が水戸市、山寺晩鐘と太田落雁は
常陸太田市、村松晴嵐は東海村、水門帰帆はひたちな
か市、岩舟夕照は大洗町、広浦秋月は茨城町です。

42
歴史・
史跡

九代藩主徳川斉昭は、天保の改革と
いわれる藩政改革を行いました。こ
の改革に含まれていないのはどれで
しょう。

全領の検地を
おこなった。

寺社の整理を
行なった。

大砲製造のた
め、反射炉を
築いた。

江戸詰の家臣
を水戸に移住
させた。

3 27.4

斉昭は弘道館や偕楽園の開設でよく知られています
が、これらも天保の改革の一環でした。なお、反射炉
の建設は、藩主から引退後の安政年間ですので、改革
には含まれていません。

『概説水戸
市史』

43
歴史・
史跡

次の①から④は、水戸藩主の名前と
諡（おくりな）の組み合わせを示し
たものです。間違っているものはど
れでしょうか。

頼房・威公 光圀・義公 治紀・文公 斉昭・烈公 3 81.4
水戸藩の第7代藩主徳川治紀の諡は「武公」。諡が「文
公」なのは、第６代藩主治保（はるもり）です。

水戸市史中
巻１
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44
歴史・
史跡

水戸藩は幕末の政治に大きな影響を
与えます。これについて述べた文章
で、間違っているものはどれでしょ
うか。

水戸藩の尊王
攘夷論は多く
の志士に支持
された。

徳川斉昭は大
老井伊直弼と
対立し、謹慎
を命じられ
た。

藩の意見は、
幕府の政策へ
の対応をめ
ぐって分裂し
た。

攘夷の実行を
主張したいわ
ゆる「天狗党
の乱」は藩の
外で戦われ
た。

4 55.8
明治維新に水戸藩は多大な影響を与えましたが、維新
後あまり評価されず、新政府でも活躍することができ
ませんでした。

『概説水戸
市史』

45
歴史・
史跡

明治22(1889)年水戸市が成立しまし
た。その初代市長は誰でしょう。

酒泉温忠 村田正孝 服部正義 小宅時正 3 34.5
水戸市の歴史としては基本でしょうか。ちなみに、全
員が旧水戸藩士で、県の下で地方行政に携わっていま

『概説水戸
市史』

46
歴史・
史跡

水戸出身の学者として有名な菊池謙
二郎についてのべた次の文章のう
ち、誤っているのはどれでしょう。

正岡子規は菊
池を訪ねて水
戸に来た時
「崖急に梅こ
とごとく斜な
り」の句を読
んだ。

旧制水戸中学
校校長の時、
茨城県知事や
県会議員と対
立して辞職し
た(水中菊池
校長事件)。

旧制水戸高校
の初代校長に
就任した。

衆議院議員選
挙に立候補
し、当選し
た。

3 37.2
水戸学の学者で、旧制第二高等学校(東北大学の前身の
一つ)の校長を務めるなど教育者として有名です。水戸
学者らしく、信念を持って多様な活動をしています。

『概説水戸
市史』

47
歴史・
史跡

明治42(1909)年、水戸に陸軍が移駐
し、水戸衛戍（えいじゅ）が成立し
ました。次のうち誤っているのはど
れでしょうか。

日露戦争後の
陸軍の軍備拡
張の一環であ
る。

陸軍第二連隊
は千葉県佐倉
から移駐して
きた。

本部を宇都宮
に置く第十四
師団に属す
る。

新たに工兵第
十四大隊が設
置された。

4 27.4

日露戦後の軍備拡張の一環として第十四師団が新設さ
れ水戸、高崎、宇都宮にそれぞれ連隊を置きました。
衛戍の土地のうち兵営の跡地は、茨城大学の水戸キャ
ンパス、練兵場の跡地は堀原運動公園などになってい
ます。工兵隊はもっと以前からありました。

『概説水戸
市史』

48
歴史・
史跡

第一次大戦後の高等教育拡充の中で
旧制水戸高等学校が創立されまし
た。設立した年と場所の組み合わせ
のうち正しいものはどれでしょう。

大正９(1920)
年、水戸市

大正９(1920)
年、常磐村

大正15(1926)
年、水戸市

大正15(1926)
年、常磐村 2 43.4

茨城大学の前身の一つ、旧制水戸高校についての問題
です。生徒は、北関東の秀才と東京の半不良学生の集
まりといわれたそうです。

『概説水戸
市史』

49
歴史・
史跡

水戸市は昭和8(1933)年常磐村を合
併しました。この合併について誤っ
ているのはどれでしょうか。

明治時代にも
合併の機運は
あったが、反
対が強く実現
しなかった。

常磐村は、す
でに水戸市と
連続する市街
地を形成して
いた。

このとき、す
でに水戸市全
市水道が完成
していた。

合併によって
水戸衛戍（え
いじゅ）はす
べて水戸市に
含まれること
になった。

4 19.5

水戸衛戍の成立の時に、水戸市は常磐村の合併を強く
望みましたが、実現しませんでした。合併当時常磐村
には、水戸衛戍、水戸高校、水戸農業学校などがあり
ましたから、合併は時間の問題だったと思われます。

『概説水戸
市史』

50
歴史・
史跡

「満蒙開拓青少年義勇軍訓練所」に
ついて間違っているものはどれで
しょう。

1937年に開所
された。

のべ86000人
余りの青少年
が旅だった。

当時内原駅は
なく、友部駅
から満州に向
けて出発し
た。

現在、「内原
郷土史義勇軍
資料館」で詳
しい資料を見
ることができ
る。

3 54.9

日本国民高等学校(日本農業実践大学校の前身)の創始
者であった加藤完治が、その隣接地に開設しました。
内原駅はあり、ここから「満州」に向けて旅立ったそ
うです。

51
歴史・
史跡

水戸市は戦後いくつかの周辺村を合
併してきましたが、昭和30年に多く
の村を一斉に合併しました。次のう
ち該当しないのは、どれでしょう

渡里村 上大野村 柳河村 常澄村 4 85.8
常澄村の合併は平成4(1992)年で、昭和33(1958)年の赤
塚村合併以来の市域拡大でした。

水戸市史下
巻3

52
歴史・
史跡

終戦間近の昭和20(1945)年8月1日深
夜から2日未明にかけて、水戸市は
米軍の空襲に見舞われました。これ
に関する文章のうち誤っているのは
どれでしょう。

主として工場
や兵舎など軍
事施設を目標
にしていた。

市街地の約8
割が焼失し、
約250名の死
者が出た。

事前にビラで
予告されてい
たが、警察が
回収したため
市民のほとん
どは予想外で
あった。

市内中心部で
は、県庁と弘
道館だけが焼
失を免れた。

1 41.6
米軍の日本空襲は、当初は軍事施設を目標にしていま
したが、その後市街地を無差別に爆撃するようになり
ました。

『水戸空襲
戦災史』

禁転載 (C)社団法人水戸青年会議所　
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53
歴史・
史跡

水戸市は戦災復興事業の指定を受け
て、事業が実施されました。これに
関する文章のうち誤っているのはど
れでしょうか。

上市は反対が
強く、実施で
きなかった。

下市は反対が
強く、実施で
きなかった。

反対意見が強
く、ほぼ完成
したのは昭和
３０(1955)年
である。

街路が拡げら
れて、交通が
便利になっ
た。

2 38.1
戦後の市街地整備についての問題です。下市地区は実
施されなかったため、発展が大きく制約されてしまい
ました。

水戸市史下
巻３

54
歴史・
史跡

昭和24(1949)年、戦前のいくつかの
学校を前身に茨城大学が設立されま
した。設立された前身の学校の学校
名と所在地の組み合わせのうち誤っ
ているのはどれでしょう。

水戸高等学校
水戸市

茨城師範学校
水戸市

多賀工業専門
学校　日立市

県立農科大学
阿見町 4 26.5

茨城大学についての問題です。設立当初農学部はあり
ませんでした。茨城県立農科大学は戦後の設立です。

茨城大学二
十年史

55
歴史・
史跡

水戸市内に造られたことのない工場
は、次のうちどの会社のものでしょ
う。

日清製粉 昭和産業 日立製作所 日本ビクター 3 55.8
水戸の工業に関する問題です。昭和15(1940)年日立製
作所水戸工場が作られたとき、その場所は水戸市に合
併する予定だったようです。

56
生活・
文化

以下の鉄道（その前身も含む）の
内、赤塚－御前山間をつないでいた
のはどれでしょうか。

茨城交通水浜
線（水浜電
車）

茨城交通湊線
（湊鉄道）

水戸電気鉄道
茨城交通茨城
線（茨城鉄
道）

4 55.8
いずれも営業区間には消長がありますが、最も長い区
間というと、水浜線は袴塚－湊、湊線は水戸(勝田)－
平磯、水戸電気鉄道は柵町－奥ノ谷です。

中川浩一
『茨城の民
営鉄道史』
筑波書林
1981年

57
生活・
文化

水戸（内原地区を除く）のゴミ処理
について、正しいものを選んでくだ
さい。

燃えるゴミは
市指定の黄色
いゴミ袋を使
う。45リット
ル１枚30円で
販売してい
る。

燃えるゴミは
市指定の黄色
いゴミ袋を使
う。入りきら
ない場合は、
１枚300円の
処理券を貼っ
て出せばよ

燃えるゴミは
市指定の水色
のゴミ袋を使
う。45リット
ル１枚30円で
販売してい
る。

燃えるゴミは
市指定の水色
のゴミ袋を使
う。入りきら
ない場合は、
１枚300円の
処理券を貼っ
て出せばよ

1 76.1
袋は、10リットル(10円)、20リットル(15円)、45リッ
トル(30円)があり、黄色が可燃物、水色が不燃物で
す。処理券は一枚30円です。

58
生活・
文化

水戸市民の多くは、楮川ダム・楮川
浄水場からの上水を利用していま
す。楮川浄水場・楮川ダムに関する
説明として間違っているものは、次
のうちどれでしょうか？

以前、ジャ
ジャンボ池と
いう池があっ
た谷間に造ら
れた。

総貯水量は千
波湖の水量の
5.4倍にもな
る。

ダムは、1970
年に着工さ
れ、1990年に
完成した。

那珂川からポ
ンプで水を汲
み上げてい
る。

3 29.2

小学校４年生の多くが見学に訪れる場所です。浄水場
の２階に、水道歴史資料室があります。総貯水量は約

197万ｍ3にもなり、これは、東京ドーム（124万ｍ3）以
上になります。1980年に着工し1985年に竣工しまし
た。

59
生活・
文化

那珂川にかかっている橋で、水戸市
にないものは、次のうちどれでしょ

水府橋 勝倉橋
万代橋（よろ
ずよばし）

海門橋 4 85.8水戸市につながる那珂川の橋は９つになります。

60
生活・
文化

水戸市内を流れる那珂川が大洪水と
なり、浸水家屋３，５８０戸となっ
たのはいつだったでしょうか。

昭和５７年９
月

昭和６１年８
月

平成３年９月
平成１０年８
月 2 64.6

那珂川は何度も洪水に見舞われています。戦後だけで
も昭和22年(キャサリン台風)、23年(アイオン台風)、
57年(台風18号)、61年(台風10号)、平成10年(集中豪

61
生活・
文化

備前堀の説明として間違いはどれで
しょう？

延長12kmに及
ぶもので、現
在も農業用水
として使われ
ている。

昔、千波湖と
つながってい
た。

徳川光圀が造
らせたもので
ある。

現在、歴史
ロードとして
一部が整備さ
れている。

3 56.6伊奈備前守忠次が造ったため伊奈堀とも呼ばれます。
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62
生活・
文化

飯村丈三郎に関する次の文章で、間
違っているものはどれでしょう。

1887年1月、
川崎八右衛門
（川崎銀行頭
取）らと共
に、水戸に通
じる鉄道の創
立願書を政府
に提出した。

1891年から、
「いはらき新
聞（現・茨城
新聞社）」の
社 長 を 務 め
た。

1927年、弘道
館の流れを汲
む水戸学院を
引き継ぎ、茨
城中学校を設
立した。建学
の精神は「報
恩感謝」であ
る。

水戸藩士の子
であり、自由
民権運動家で
あった。

4 42.5

飯村丈三郎は、水戸では茨城高等学校の校長として知
られていますが、真壁郡上妻村(下妻市)の名主の家に
生まれ、自由民権運動の活動家でした。実業家・政治
家として多彩な活躍をしています。

63
生活・
文化

明治22(1889)年、水戸に鉄道が通じ
ました。この鉄道会社の名称は何と
いうでしょうか。

小山鉄道株式
会社

水戸鉄道株式
会社

日本鉄道株式
会社

常総鉄道株式
会社 2 51.3

廃藩置県後衰微していた水戸が、流通の結節点として
新たな発展のきっかけをつかんだのが、明治22(1889)
年の水戸－小山間の水戸鉄道の開通でした。小山で日
本鉄道に接続することにより、東京や東北地方への交
通の便が得られるようになりました。

『概説水戸
市史』

64
生活・
文化

水戸市に最初に鉄道が開通した時、
水戸はどことつながったでしょう。

大洗 小山 太田 土浦 2 61.9

65
生活・
文化

明治時代の水戸の特産物として、刻
み煙草があります。これに述べた次
の文で間違っているものはどれで
しょう。

水府煙草と呼
ばれ、鹿児島
の国分煙草と
並び称され
た。

水戸に多くの
製造所がで
き、士族やそ
の家族の生計
を支えてい
た。

水戸煙草の代
表的な銘柄は
「偕楽園」で
ある。

那珂湊にも多
くの煙草製造
所があった。

3 50.4

刻み煙草は、江戸時代から水戸藩の名産物でした。明
治になって水戸の主要工業として発展しましたが、明
治３７(1904)年の専売制の施行により、国の事業とな
り、民間から失われました。「天狗」は国分煙草の銘
柄で、水戸煙草の代表的なものは、「雲井」でした。

水戸市史下
巻１

66
生活・
文化

戦後の学制改革により、戦前の中等
学校が高等学校に再編されました。
前身と現在の学校名の組み合わせの
うち、誤っているのはどれでしょ

県立水戸中学
校→水戸第一
高等学校

県立水戸高等
女学校→水戸
第二高等学校

市立水戸高等
女学校→水戸
女子高等学校

県立水戸農学
校→水戸農業
高等学校

3 78.8

高等学校の歴史の問題です。意外と知られていないの
が、水戸市立高等女学校だと思います。水戸商業学校
も出したかったのですが、解答を作るのが難しかった
ので割愛しました。

水戸市史下
巻三

67
生活・
文化

水戸市役所は、1972年に現在の位置
に移転してきました。どこから移転
してきたでしょう。

日赤病院の前
水戸警察署の
場所

水戸京成ホテ
ルの場所

三の丸ホテル
の場所 3 57.5

難航する駅南再開発を進めるため、小学校の予定地で
あった現在の位置に移転しました。もっとも元の位置
には拡張の余地が少なく、駐車場を造ることもできま

68
生活・
文化

現在５箇所ある水戸市立図書館のう
ち、建物の周囲に屋根付きジョギン
グコースがあるのはどの図書館で
しょう。

中央図書館 東部図書館 西部図書館 見和図書館 3 50.4

人口２６万人あまりにもかかわらず、市立図書館が５
カ所もあるのは、文を重んじる伝統と無関係ではない
でしょう。ジョギングコースが併設されれば文武両
道？

（水戸市役
所ホーム
ページ）

69
生活・
文化

水戸市内の諸施設に関する次の説明
で、誤っているものはどれでしょ
う。

昭和62年に開
園した水戸市
植物園の温室
は、清掃工場
の廃熱を利用
している。

水戸市森林公
園は、明治
100年を記念
して昭和43年
から整備され
始めた。

昭和55年に開
館した水戸市
立博物館は、
中央図書館と
併設されてい
る。

水戸市国際交
流センター
は、国際親善
姉妹都市のア
メリカ・アナ
ハイム市の名
を借りて、ア
ナハイム・セ
ンターと呼ば
れている。

4 50.4
アナハイムにちなんだ地名は、アナハイム通りがあり
ます。

70
生活・
文化

昔、金の鉱山があった水戸市の地名
「木葉下」の読み方は、次のうちど
れでしょう。

こばした このはした あぼっけ こっぱげ 3 90.3

県内の難読地名として、友部町には随分附（ナムサン
ヅケ・・・地元発音はナムサンツケ）があり、県都水
戸市には木葉下町（アボッケチョウ）があります。こ
の二つの地名はアイヌ民族由来ではないかと、地元で
は言われています。

禁転載 (C)社団法人水戸青年会議所　
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71
生活・
文化

ダイダラボッチの言い伝えに出てく
る地名「大足」の読み方は、次のう
ちどれでしょう。

おおあし おおだら だいだら たび 2 61.1

72
生活・
文化

水戸市に放送局のないラジオ局は、
次のうちどれでしょう。

ＮＨＫ第一 ＮＨＫ・ＦＭ 茨城放送 ＦＭぱるるん 1 40.7
東京に近いから必要性が低いのでしょうか。ちなみに
茨城県は民放のテレビ放送局がない唯一の県です。

73
生活・
文化

元大相撲力士の水戸泉（現：年寄・
錦戸）の現役時代，イギリス巡業時
にどういった異名で紹介されたで

シュガーマス
ク

ブラックタイ
ガー

サマーセー
ター

ソルトシェイ
カー 4 77.0

水戸泉：イギリス巡業で「ソルトシェイカー」と紹介
され、日本でもあだ名として定着しました。

74
生活・
文化

水戸は大相撲の名力士を多く生んで
いますが、常陸山谷右衛門について
述べた文章で、間違っているものは
どれでしょう。

水戸上市の商
人、市毛高成
の長男に生ま
れた。

相撲に武士道
の精神を加え
改革に尽くし
た。

明治36(1903)
年、二代目梅
が谷とともに
横綱に推され
た。

出羽ノ海部屋
を発展させ、
多くの弟子を
育てた。

1 35.4
かつて、水戸は武芸でも有名でした。大相撲の偉大な
先駆者が常陸山です。生まれは下市宝鏡院門前です。

『概説水戸
市史』

75
生活・
文化

次の中で、水戸出身でない関取は誰
でしょう？

武双山 雅山 稀勢の里 水戸泉 3 77.9稀勢の里は、土浦の出身です。

76
生活・
文化

水戸ホーリーホックに関する次の文
章で、間違っているものはどれで
しょうか。

名前の由来は
葵である。

2000年からＪ
２ に 昇 格 し
た。

サッカーの日
本代表、田中
マルクス闘莉
王（トゥーリ
オ）が在籍し
た こ と が あ
る。

ツインフィー
ルドをホーム
グラウンドに
している。

4 69.0
1990年、土浦市のプリマハム土浦工場、実業団チーム
として誕生したのをもって発足としています。

77
生活・
文化

水戸市が発祥であるゲーム、オセロ
について述べた文章で、間違ってい
るものはどれでしょう。

旧制水戸中
学、茨城大学
を卒業した長
谷川五郎氏が
1973年に独自
にルールと
パッケージを
発表した。

最初に発売さ
れたオセロの
石のサイズ
は、牛乳瓶の
紙蓋と同じ直
径35ｍｍで
あった。

オセロは、西
洋では、リ
バーシと呼ば
れる。

現在のオセロ
の石は、白と
黒が両面に
なっている
が、最初は赤
と白であっ
た。

4 65.5

19世紀イギリスで生まれたリバーシは、はさむと駒の
色が変わるというゲームでしたが、長谷川氏がゲーム
のルールとパッケージを考案し、「オセロ」という名
称で広がりました。2007年に水戸市で世界大会が開か
れました。

78
生活・
文化

次のうち、水戸の地酒でない銘柄は
どれでしょう。

副将軍 三ツ扇 一品 月の井 4 60.2
副将軍は明利酒類、三ツ扇は瀧田酒造、一品は吉久保
酒造。月の井酒造は大洗の地酒です。

79
生活・
文化

徳川博物館に関する次の説明で、間
違っているものはどれでしょうか。

現在、沢渡川
をはさんで偕
楽園の対岸の
丘にある。

大日本史編さ
んの資料を多
く保存してい
る。

旧水戸徳川家
由来のものを
多く所蔵して
いる。

旧彰考館の跡
地に建てられ
た。

4 62.8

徳川博物館は、水府明徳会が運営しています。水戸徳
川家由来の什宝や大日本史関係文書など貴重な資料を
所蔵・公開しています。現見川１丁目の水戸徳川家の
別邸の位置に建てられました。

80
生活・
文化

水戸の農産物の中で、最も収穫量が
多いのは、次のうちどれでしょう。

ニンジン ネギ 白菜 ゴボウ 2 24.8
水戸では、以前、大野地区の白菜、飯富のゴボウ、柳
河のニンジンなど土地の名産品がありました。

81
芸術・
観光物
産

「梅まつり」の期間中、(社)水戸青
年会議所が主管して、偕楽園で行わ
れる夜のイベントは何でしょうか？

烈公まつり 夜・梅・祭 はぎまつり 梅・星・祭 2 72.6

82
芸術・
観光物
産

水戸芸術館にあるアートタワーは、
地上何ｍでしょう？

50ｍ 100ｍ 150ｍ 200ｍ 2 59.3
以前「日本経済新聞」で高さを料金で割ると最もお得
なタワーとして紹介されました。

禁転載 (C)社団法人水戸青年会議所　
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83
芸術・
観光物
産

水戸芸術館のアートタワーに関する
次の文で、間違っているものはどれ
でしょうか。

正四面体を組
み合わせた３
重螺旋構造で
ある。

水戸芸術館・
アートタワー
は、移転した
水戸市立五軒
小学校の跡地
に建設され
た。

さびないよう
に、表面の銀
色の部分はス
テンレスでで
きている。

入場料は大人
1人200円であ
る。

3 18.6ステンレスではなく、チタンパネルです。

84
芸術・
観光物
産

水戸の銘菓「吉原殿中」について、
正しいものは次のうちどれでしょ
う？

徳川斉昭が名
付けたと言わ
れている。

徳川光圀の食
べ残しを使っ
て作ったと言
われている。

最後に砂糖を
まぶしてい
る。

江戸城大奥に
務める吉原が
考え出した。

1 20.4水戸城の奥女中吉原が考えたと言われています。
商品の説明
より

85
芸術・
観光物
産

水戸の名産「水戸納豆」は創始者が
仙台で学んで始めたものと言われて
います。この人物は誰でしょうか。

笹沼　清左衛
門

小林　熊次郎 林　亀吉 木村　傳兵衛 1 73.5

当時納豆はありふれた食品でしたが、お土産として売
り出されたものが評判となって、全国に知られるよう
になりました。その先駆者である天狗納豆は仙台から
技術導入したのです。

86
芸術・
観光物
産

水戸は納豆で有名です。納豆に関す
る次の文の中で、間違っているもの
はどれでしょう。

水戸の納豆が
有名になる
きっかけは、
1889年に鉄道
が開通した時
である。

ビタミンＢや
Ｅが豊富であ
る。

納豆の消費量
は茨城県が日
本一である。

1ｇ中に約10
億個の納豆菌
がいて、高血
圧や脳卒中の
予防効果もあ
る。

3 51.3

納豆消費量は普通県庁所在地の家計調査の消費量に世
帯数を掛けて計算しますが、人口が多い東京都がトッ
プになります。なお、世帯当たり消費量は水戸市と福
島市がトップを争っています。

87
芸術・
観光物
産

現在茨城県の特産物として有名な白
菜の栽培は、水戸市から始まりまし
た。白菜に関する次の文章のうち
誤っているのはどれでしょう。

日清戦争に従
軍した兵士
が、中国から
種子を持ち
帰った。

水戸市の肥料
商鈴木文次郎
が、栽培を広
めた。

茨城白菜とし
て有名になっ
た。

初期の主産地
は飯富村で
あったが、の
ち大野地区に
広まった。

4 17.7

茨城白菜は今は県西地区が中心ですが、県内栽培の始
まりは水戸市域(大野地区)だったのです。結球白菜
は、良質の種子の確保が重要だったのです。鈴木文次
郎は、その後水戸市長になっています。

水戸市史下
巻２

88
芸術・
観光物
産

偕楽園の隣にある常磐神社で祀られ
ているのは誰でしょう。

徳川斉昭と徳
川頼房

徳川斉昭と徳
川家光

徳川斉昭と徳
川光圀

徳川斉昭と徳
川慶喜 3 75.2

常磐神社は明治6(1873)年、旧水戸藩の誇りを受け継ぐ
ために創建されました。祭神は二代光圀と九代斉昭で
す。ちなみに水戸徳川家ゆかりの水戸東照宮は徳川家
康と初代頼房を祭神としています。

89
芸術・
観光物
産

水戸藩ラーメンに関する次の文の中
で、間違っているものはどれでしょ
う。

日本で最初に
ラーメンを食
べたのは、徳
川光圀であ
る。

中国から来た
儒者（朱舜
水）が伝え
た。

麺は、小麦粉
に蓮根の粉を
練り込んで作
られ、スープ
は、煮干しか
らとった。

五種「ニンニ
ク、ニラ、
ラッキョウ、
ネギ、ショウ
ガ」の薬味を
かけて食べ
た。

3 45.1

光圀が食べたラーメンは、火腿という中国ハムから
スープを取ったそうです。これは非常に高価なので、
現在の水戸藩らーめんでは豚や鶏を用いたスープを
使っています。

小菅桂子
『水戸黄門
の食卓』中
公新書

90
芸術・
観光物
産

「三栗（みつくり）の中に向へる曝
井の絶えず通はむ彼所（そこ）に妻
(いも)もが」と万葉集でうたわれ
た、水戸市愛宕町にある「瀑井」の

ばくい ばくじょう さらい さらしい 4 65.5
場所については他の説もありますが、愛宕町の坂の途
中の泉を「曝井」として市が整備しています。

91
芸術・
観光物
産

偕楽園の南側に新しく開かれた梅林
の名称は、何でしょう。

田鶴鳴梅林 諏訪梅林 好文梅林 桜川梅林 1 43.4
田圃だったところにツルが鳴いていたことから、この
名で呼ばれています。

禁転載 (C)社団法人水戸青年会議所　
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92
芸術・
観光物
産

水戸の生んだ偉大な画家横山大観の
説明で間違っているものはどれで
しょう。

水戸下市で酒
井捨彦の長男
として生まれ
た。

東京美術学校
校長岡倉天心
の下で学び、
日本美術院の
設立に参加し
た。

北茨城市にあ
る五浦（いづ
ら）で活動し
た。

人間国宝(重
要無形文化財
保持者として
各個認定され
た人物)に選
ばれた。

4 52.2

横山大観は、活躍場所が余所だったせいか、あまり水
戸で知られていませんが、日本画の近代化に大きな役
割を果たしました。昭和12(1937)年に第１回の文化勲
章を受けています。

『概説水戸
市史』

93
芸術・
観光物
産

「山羊の画家」として知られた洋画
家で、水戸中学校から東京美術学校
（現在の東京芸術大学）西洋画科を
卒業、「日展」の初代理事長にな
り、文化功労者（1959年）になった
のは誰でしょうか。

横山大観
中村彝（つ
ね）

辻　永（つじ
ひさし）

五百城文哉
（いおきぶん
さい）

3 25.7
笠間日動美術館に胸像があります。辻永は広島出身で
すが、水戸育ちです。

94
芸術・
観光物
産

水戸の生んだ文化人について述べた
文章で、間違っているものはどれで
しょう。

豊田芙雄は日
本最初の幼稚
園教員として
知られてい
る。

菊池幽芳は
「己が罪」
「乳兄弟」な
どで知られる
評論家であ
る。

中村彝は「エ
ロシェンコ氏
の像」で知ら
れている洋画
家である。

木内克は
「エーゲ海に
捧ぐ」で知ら
れる彫刻家で
ある。

2 40.7
いずれも知っておいてほしい人物です。菊池幽芳は作
家です。

水戸市教員
委員会『水
戸』

95
芸術・
観光物
産

春慶塗について述べた次の文で間
違っているものはどれでしょう。

粟野春慶塗
は、城里町
（旧桂村）が
おこりであ
る。

春慶塗は、天
然の木目の美
しさを生かし
た漆器であ
る。

水戸黒を用い
て着色され
た。この黒は
品が良く、江
戸城内でも人
気が高かっ
た。

粟野春慶塗
は、通商産業
省の「伝統工
芸品」には未
だ指定されて
いない。

3 38.9

日本三大春慶塗とは、岐阜県高山市の飛騨春慶、秋田
県能代市の能代春慶塗、茨城県東茨城郡城里町（旧桂
村）の粟野春慶塗です。水戸黒は染め物に使われまし
た。

96
芸術・
観光物
産

水戸市は「水戸藩の学問・教育遺産
群」として世界遺産の登録を申請し
ています。次のうち、構成史跡に
入っていないのはどれでしょう。

旧弘道館 常磐公園
旧水戸彰考館
跡

西山荘 4 69.9
世界遺産になると、一段と観光客が増えるでしょう。
西山荘でなく、日新塾跡が入っています。

97
芸術・
観光物
産

偕楽園内の好文亭に関する次の説明
のうち誤っているのはどれでしょ
う。

好文亭は空襲
で全焼し、戦
後 再 建 さ れ
た。

好文亭の茶室
は 別 棟 に あ
る。

奥御殿の襖絵
は、再建の際
描かれたもの
である。

二層三階の好
文亭からは、
筑波山を見る
ことができ
る。

2 44.2

好文亭についてはよく知られていますが、意外なこと
はまだありそうです。待合は別棟ですが、茶室「何陋
庵」（かろうあん）は亭の西北に連続して設けられて
います。

98
芸術・
観光物
産

水戸市にある文化財に関する次の文
章のうち、誤っているのはどれで
しょう。

水戸市には国
宝がない。

旧弘道館は国
指定の重要文
化財で特別史
跡である。

偕楽園は国指
定の特別史跡
である。

中崎家住宅
(鯉淵町)は国
指定の重要文
化財である

3 24.8

残念ながら偕楽園は「史跡」のままです。好文亭が再
建だからでしょうか。それとも庭園でない公園だから
でしょうか。日本三大公園（三名園）の中では、偕楽
園だけだそうです。

99
芸術・
観光物
産

水戸市出身の映画監督深作欣二の作
品でないのは、どれでしょう。

仁義なき戦い 蒲田行進曲 火宅の人
バトルロワイ
ヤルⅡ鎮魂歌 4 29.2

深作欣二監督の名を挙げたのは「仁義なき戦い」のシ
リーズですが、多方面の作品を残しています。最後の
作となった「バトルロワイヤルⅡ鎮魂歌」は制作中死
去されたので、子息健太氏が監督しました。

100
芸術・
観光物
産

水戸の農人形について述べた次の文
章で、正しいものはどれでしょう。

徳川光圀が農
業を奨励する
ために作らせ
た。

徳川斉昭が作
らせ、農人形
に供えてから
食事をしたと
いう。

江戸時代より
前から、豊作
を祈って作ら
れていた。

明治時代に土
産として始
まった。

2 55.8

徳川光圀が、俵に腰をかけていたとき、老婆に諭され
たという逸話は有名ですが、農人形は斉昭が指示しま
した。関孤円『弘道館・偕楽園』（奥付では『弘道館
と偕楽園』）茨城県観光課昭和37年3月30日の付録に詳
しく出ています。
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